

試験開始の指示があるまで、この問題冊子の中を見てはいけません。

2024年度 佐久大学 一般選抜（前期）

『 日 本 史 B 』

（2024年 2月 5日 実施）

【 注 意 事 項 】

1. この試験問題の解答時間は50分です。
2. 解答用紙はすべてHBの黒鉛筆またはシャープペンシルで記入してください。
3. 試験監督者の指示に従って、この問題冊子の表紙と解答用紙の指定欄に受験番号と氏名を記入及びマークしてください。
4. メモ等には問題冊子の余白や裏面を利用してください。
5. 解答時間中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚れ等に気付いた場合は、手を高く挙げて試験監督者に知らせてください。
6. 問題を読む際、声を出したり、音を立てたりしてはいけません。
7. この問題冊子は持ち帰ってはいけません。

受験番号		氏名	
------	--	----	--

第1問 次の文章を読み、下の問い（問1～問7）に答えよ。

【得点 25点】解答番号 ～

文化庁が発表した2021年時点の都道府県別遺跡数によると、長野県は、旧石器時代の遺跡数が4位、縄文時代とa弥生時代の遺跡数がそれぞれ3位と原始時代の遺跡が多い県である。

旧石器時代の遺跡をあげると、 が有名である。ナウマンゾウの牙やオオツノシカの角、いわゆる「月と星」などが出土しており、当時の人々が、これらを狩猟していたことがわかる。狩りに用いられる石器の材料に適したb黒曜石がとれる和田峠付近では、ナイフや石槍が大量につくられ、長野県内だけではなく関東や東海、北陸地方まで運ばれた。

約1万3千年前、氷河時代が終わり、気候が温暖となって現在の日本列島の形がつけられた。ここから縄文時代が始まる。気候が温暖になった結果、植物が生育しやすくなり、木の実は一定期間保存できる貴重な食料となった。また、煮炊きをするためのc土器がつけられるようになり、イノシシやシカなどの小動物を捕らえるための弓矢などが発明された。

黒曜石の産地に近く、ヤマグリやクヌギなどがたくさん茂っていたと考えられる八ヶ岳山ろくには縄文時代の遺跡が多く分布しており、当時、人口が集中していた地域だったと推測されている。これらの遺跡からは、土器や動物の骨だけではなく、d貝殻や魚介類の骨を加工した装飾品が出土している。また、大きな石に人骨がくっついていた跡が見つかったことから、遺体に石を抱かせて していたことがわかる。また、茅野市の遺跡からは「仮面の女神」「縄文のビーナス」と呼ばれる、女性をかたどった が出土している。

問1 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 青木湖 ② 白樺湖 ③ 諏訪湖 ④ 野尻湖

問2 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 鳥葬 ② 屈葬 ③ 伸展葬 ④ 火葬

問3 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 埴輪 ② 石像 ③ 土偶 ④ 木像

問4 下線部 a に関連して、弥生時代の日本に邪馬台国があったと記してある中国の歴史書として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 「魏志倭人伝」 ② 『漢書』地理志
③ 『隋書』倭国伝 ④ 『後漢書』東夷伝

問5 下線部 b に関連して、黒曜石でできた打製石器が発見され、日本に旧石器時代があったことが証明された群馬県みどり市にある遺跡として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 荒神谷遺跡 ② 岩宿遺跡 ③ 登呂遺跡 ④ 板付遺跡

問6 下線部 c に関連して、古墳時代の土器について説明した次の文の ・ に入る語句の組合せとして正しいものを、下の①～④のうちから1つ選べ。

この時代の土器は当初、弥生土器の流れを引く が中心であったが、5世紀以降になると、朝鮮半島から伝わった と呼ばれるかたい灰色の土器もみられるようになった。

- ① アー土師器 イー須恵器 ② アー須恵器 イー磁器
③ アー須恵器 イー土師器 ④ アー磁器 イー土師器

問7 下線部 d に関連して、日本各地にある貝塚に関する次のア・イの正誤の組合せとして正しいものを、下の①～④のうちから1つ選べ。

ア 明治時代、アメリカ人のモースは神奈川県の夏島貝塚を発見し、縄文土器を発掘した。
イ 福井県の鳥浜貝塚で丸木舟が出土し、船を使った交易が行われていたことがわかる。

- ① アー正 イー正 ② アー正 イー誤
③ アー誤 イー正 ④ アー誤 イー誤

第2問 次の文章を読み、下の問い（問1～問7）に答えよ。

【得点 25点】解答番号 ～

7世紀末から8世紀、朝廷は中央集権的な律令国家を目指し、唐の諸制度を導入する中で、銭貨を発行した。a 天武天皇が命じてつくらせた富本銭は、現在発見されている銭貨の中で最も古いものとされる。708年に朝廷は和同開珎を発行した。銭貨発行は、b 国家の独立性と權威を内外に示す重要な意味を持つ。朝廷は和同開珎を の造宮に携わった人たちへの給与などの支払い手段として用いた。そして、 から出土した木簡から、東西の市での取引に銭貨が用いられたことがわかっている。さらに、朝鮮半島を初めて統一した の北にあった渤海の都から和同開珎が発見されており、当時の交流をうかがいすることができる。

その後も、朝廷は銭貨の発行を続けた。しかし、原材料の銅不足によって銅銭が小さくなったり、質が粗悪になったため、銅銭の価値は急速に低下し、銅銭に対する人々の信用は失われた。そして、958年発行の乾元大宝を最後に新たな銭貨は発行されなかった。

12世紀半ば以降、宋から銭貨が大量に流入した。当初は c 末法思想の広がりとともに、仏具に使う銅の需要が高まったことから、流入が始まったが、次第に銭貨としての使用で浸透した。当初銭貨を認めていなかった鎌倉幕府や朝廷もその使用を認め、人々は年貢を銭貨で納めるようになった。それまで年貢として納められていた生産物は、各地の市で d 商品として取引されるようになった。さらに遠隔地の取引では、金銭の輸送を手形で代用する が使用され、金融機関として借上が登場するなど、貨幣経済が進行した。

問1 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 平城京 ② 藤原京 ③ 長岡京 ④ 平安京

問2 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 加羅 ② 百濟 ③ 新羅 ④ 高句麗

問3 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 藩札 ② 太政官札 ③ 山田羽書 ④ 為替

問4 下線部 **a** に関連して、天武天皇の政治に関する次のア・イの正誤の組合せとして正しいものを、下の①～④のうちから1つ選べ。 11

ア 豪族の身分秩序を再編成するために八色の姓を定めた。

イ 全国初の戸籍である庚午年籍をつくらせた。

① アー正 イー正 ② アー正 イー誤

③ アー誤 イー正 ④ アー誤 イー誤

問5 下線部 **b** に関連して、720年に完成した神代から持統天皇までの日本の歴史を漢文で著した書物として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 12

① 『日本書紀』 ② 『古事記』

③ 『続日本紀』 ④ 『日本後紀』

問6 下線部 **c** に関連して、末法思想が広まった後の仏教について述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 13

① 仏教は国家鎮護の宗教として機能し、民衆に広められることはなかった。

② 人々は阿弥陀仏にすがるようになり、念仏を唱えるようになった。

③ 現世利益を得ようとさかんに加持祈禱を行うようになった。

④ 朝廷は中国から高僧を招き、正しい仏教の教えを広めさせた。

問7 下線部 **d** に関連して、鎌倉時代や室町時代、同業者たちが団体をつくり、貴族や寺社の保護を受けた。この団体として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 14

① 株仲間 ② 座 ③ 本所 ④ 問屋

第3問 次の文章を読み、下の問い（問1～問7）に答えよ。

【得点 25点】解答番号 ～

関ヶ原の戦い後、3代将軍徳川家光の時代までは、武断政治が行われていた。徳川氏に反抗したり、**a** 幕府が定めた法や命令に違反したりした大名は改易や減封、転封など厳しく処罰された。その結果、仕える主君を失った牢人たちが町に溢れ、その中の一部が幕府に反抗する事件を起こし、社会の不安が広がってきた。また、平和な時代の到来とともに戦国時代までの風習が時代にそぐわなくなりつつあり、江戸幕府は武断政治からの転換が求められていた。

4代将軍徳川家綱の将軍就任とともに文治政治へ代わっていった。**b** このころの幕府は戦国時代の風習を次々と改めていった。

そのあとを継いだ5代将軍徳川綱吉は、朱子学を幕府公認の学問とし、湯島に儒家の祖、孔子をまつる湯島聖堂を建て、武士に儒学や朱子学を教える。**c** 聖堂学問所を開設し、学問所の大学頭には、徳川家康に仕えた朱子学者 の孫が任命された。

6代将軍徳川家宣と7代将軍徳川家継の2代にわたり、朱子学者の新井白石らが中心となって進めた文治政治を という。

文治政治は中央の江戸幕府だけでなく、地方の諸藩でも儒学者を招いて行われた。岡山藩の池田光政は、熊沢蕃山を家老に登用した。そして、武士だけでなく、一般庶民の子どもたちも通える を設立した。水戸藩の **d** 徳川光圀は、明から亡命してきた儒学者朱舜水の力を借りて、文治政治に取り組んだ。

問1 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 山崎闇斎 ② 荻生徂徠 ③ 木下順庵 ④ 林羅山

問2 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 天和の治 ② 延喜の治 ③ 天曆の治 ④ 正徳の治

問3 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 足利学校 ② 明倫館 ③ 閑谷学校 ④ 日新館

問4 下線部 a に関連して、幕府が定めた法について述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 18

- ① 禁中並公家諸法度では、朝廷が武家の官位を授けると定められた。
- ② 一向一揆を防ぐために、浄土真宗を禁止する寺院法度を出した。
- ③ 農民には分地制限令を出して、土地の自由売買を禁止した。
- ④ 豊臣氏を滅ぼした後、大名たちに一国一城令を出した。

問5 下線部 b に関連して、徳川家綱の政治に関する次のア・イの正誤の組合せとして正しいものを、下の①～④のうちから1つ選べ。 19

- ア 殉死を厳しく禁止し、主人の死後は新しい主人に仕えるように義務づけた。
- イ 大名の家臣が自分の身内を人質として差し出す制度を廃止した。

- ① アー正 イー正 ② アー正 イー誤
- ③ アー誤 イー正 ④ アー誤 イー誤

問6 下線部 c に関連して、この学問所を幕府直轄の学問所に改め、この学問所で朱子学以外の講義を禁止した人物として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 20

- ① 徳川吉宗 ② 田沼意次 ③ 松平定信 ④ 徳川家斉

問7 下線部 d に関連して、徳川光圀が始めた、水戸藩編纂による歴史書として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 21

- ① 『日本三代実録』 ② 『大日本史』
- ③ 『大日本史料』 ④ 『日本史』

第4問 次の文章を読み、下の問い（問1～問7）に答えよ。

【得点 25点】解答番号 ～

昨年、日本のプロ野球において、両リーグともに関西の球団が優勝した。これは1964年以來のことであった。1964年はa高度経済成長期の真っ只中にあった。日本はOECDに加盟し、先進国の仲間入りを果たした。この年の日本シリーズは の開通日に開幕し、オリンピックの開会式の日に最終戦が行われた。

この年の11月で、所得倍増計画を発表し、高度経済成長をけん引した 総理大臣が辞職し、新たに佐藤栄作が内閣総理大臣に就任した。1965年、 との国交を回復することに成功した。この年にアメリカがベトナム戦争に介入を開始し、b沖縄が最前線基地となっていた。沖縄で祖国回復運動が高まったことから、政府は沖縄返還への意志を明確に表明した。その交渉に関する予算委員会での野党議員の質問の答弁に際し、c佐藤栄作内閣総理大臣は「核兵器を持たず、つくらず、持ち込ませず」のいわゆる非核三原則を表明した。そして、1971年、衆議院で沖縄返還協定の付帯決議として、非核三原則が決議された。一方、1964年の中国の核実験の成功による脅威から、アメリカの核の傘に入ることとなった。

国政では長きにわたって安定した保守政権が続いた。しかし、公害問題や学校、病院などの民生インフラ整備の遅れが注目され、保守政権に対する批判が高まった。1971年の統一地方選挙では、東京都のd美濃部亮吉などの革新系の知事が7都府県で誕生することとなった。

問1 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 青函トンネル
- ② 東名高速道路
- ③ 東海道新幹線
- ④ 瀬戸大橋

問2 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① 池田勇人
- ② 岸信介
- ③ 田中角栄
- ④ 鳩山一郎

問3 空欄 に入る語句を、次の①～④のうちから1つ選べ。

- ① ソ連
- ② 中国
- ③ 北朝鮮
- ④ 韓国

問4 下線部 a に関連して、高度経済成長期について述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 25

- ① 工業生産額が、この時期に初めて農業生産額を上回り、工業国へと転換した。
- ② 工業生産を増大させるために傾斜生産方式を採用し、重化学工業を発展させた。
- ③ 輸出依存型から内需主導型へ転換したため、大量の資金が不動産や株式に流れた。
- ④ 電気冷蔵庫・電気洗濯機・白黒テレビのいわゆる三種の神器が広まった。

問5 下線部 b に関連して、明治時代以降の沖縄に関する次のア・イの正誤の組合せとして正しいものを、下の①～④のうちから1つ選べ。 26

- ア 王政復古の大号令と同時に琉球藩が置かれ、廃藩置県で沖縄県となった。
イ 20世紀に入って、沖縄県で衆議院議員選挙が初めて行われた。

- ① アー正 イー正 ② アー正 イー誤
- ③ アー誤 イー正 ④ アー誤 イー誤

問6 下線部 c に関連して、佐藤栄作はこの功績が認められノーベル平和賞を受賞した。ノーベル賞を受賞した日本人とその賞の組合せとして正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 27

- ① 湯川英樹－物理学賞 ② 大江健三郎－生理学・医学賞
- ③ 山中伸弥－文学賞 ④ 江崎玲於奈－化学賞

問7 下線部 d に関連して、美濃部亮吉の父親である美濃部達吉の発表した考えとして正しいものを、次の①～④のうちから1つ選べ。 28

- ① 民本主義 ② 天皇機関説 ③ 国粹主義 ④ 天皇主権説

